

Referat für Ausländische Studierende Bericht für das Studienjahr 2021/2022

Das Referat für ausländische Studierende des HTU-Wiens beschäftigt sich mit Angelegenheiten von Studierenden aus dem Ausland und ist somit eine Diversitätseinrichtung der Technischen Universität Wien. Zur Beratung kommen sowohl potentielle Studierende bzw. Studierende der TU-Wien als auch Studierende von anderer Universitäten. Die Interkulturalität ist nicht nur eine Angelegenheit der Politik aber, es ist auch sozusagen einen sehr wichtigen Bestandsteil allen universitären Einrichtungen. Das ausländische Referat hat sich diesbezüglich mit der Zeit jenes Vertrauen erarbeiten, das notwendig ist, um Integration von Personen mit Migrationsbiographie in allgemeinen sowie von ausländischen Studierenden in der Universitätswelt Österreichs mit Hirn und Herzen zu erleichtern. Seit Beginn der Conakrise im März 2020 bis heute stehen wir vor einer großen Herausforderung wie gesamte HTU-Wien gesamte Universitäteneinrichtungen. sowie die Dementsprechend wurde im Referat Maßnahmen getroffen um besser mit der Situation umzugehen, alldies mit Respekt von Sicherheitsrichtlinien von der Universitätsleitung und ohne dabei die Tätigkeiten des Referats zu vernachlässigen. Social Media, Email, Telephone, Zoom, Skype, u.a. wurde eingesetzt um die beratende Referatsfunktion zu erfüllen. Seit Sommer 2022 wird auch zusätzlich wieder sowohl Präsenz als auch nach Termin Vereinbarung beraten.

Folgende Dienste bzw. Aktivitäten wurden vom Referat für das Studienjahr 2021/2022 durchgeführt:

- Beratung zu den Themen Zulassung und Inskription an der TU-Wien bzw.
 Aufenthaltsrecht (Visum) sowie den Umgang mit Behörden
- Hilfestellung bei der Anmeldung neuer ankommenden ausländische Student/innen und Orientierung im Studienaltag
- In Zusammenarbeit mit dem Sozialreferat werden finanzielle Unterstützungen an ausländische Studierende, die ohne eigenes Verschulden in eine soziale Notlage geraten sind geleistet.
- Beratung zum Thema Zugang von Studierenden im Arbeitsmarkt (Rot-Weiß Rot Karte, usw.), Anmeldung bei Österreichischer Gesundheitskasse Wien, Semesterticket für Studierende bei der Wiener Linien und Hilfestellung bei der Wohnungssuche
- In Kooperation mit VWU (Vortudienlehrgang der Wiener Universitäten) hat das Referat einen Online Info-Tag am 13.01.2022 für Wintersemester und eine

Präsenz Info-Tag am 22.06.2022 für Sommersemester organisiert. Es ging darum außerordentliche Studierende die am Ende ihr Vorstudium im VWU sind notwendige Informationen zu vermitteln, um ihr Studienbeginn an der TU-Wien zu erleichten.

- Gemeinsam mit dem Referat für Nachhaltigkeit, hat das Referat für Ausländische Studierende eine Online-Konferenz mit dem Thema "Working in Austria & Migration" am 02.12.2021 und 10.03.2022 organisiert. Die Zielgruppe war ausländische Studierende
- Zur Unterstützung der Studienwahl Maturant/innen mit migrantischen Biographie fanden Beratungen und Gespräche relativ öfter statt.
- Zusammenarbeit mit zivilgesellschaftlichen Organisationen um mehr Chancengerechtigkeit für ausländische Mitbürger*innen in der Integrationspolitik zu erreichen, sowie fairer Umgang mit Asylwerber/innen zu ermöglichen. Dazu kommt die gemeinsame Wille den Kampf gegen Rassismus und jede Arte von Diskriminierung zu forcieren.
- Besuche Studentenforen sowie kulturelle Veranstaltungen wo das Referatsteam Eltern von Kindern mit ausländischer Herkunft über das Studium in österreichischen Universitäten bzw. an der Technischen Universität Wien berät.

Folgende Personen arbeiten aktiv im Referat mit: **Agnes, Tamiss, Eren, Joe, und Artin**. Das Team besteht aus Personen unterschiedlicher Herkunft mit Kenntnissen aus verschiedenen Fachbereichen und soziale Kompetenzen. Unsere Arbeit kennzeichnet sich durch Erfahrung, Praxisbezug, Umsetzungsorientierung und Nachhaltigkeit aus.

P.S.: Sprechstunden finden ausnahmweise am Werktage, auch trotz Corona unter herrschenden Sicherheitsmaßnahmen, wenn es dringend bzw. notwendig ist, per Terminvereinbarung statt.

Referat für Ausländische Studierende

Gilbert Moyen

29. Juni 2022